

Dirijase a la calle Fernando  
de los Rios, núm. 2.  
(CASA DEL PUEBLO)

# RENOVACION

No te desanimes ante tu enemigo. Lo debes de vencer. Si te sientes débil, caerás en sus tupidas redes.

ANO IX :: fundada por la Sociedad de Tipógrafos :: PUBLICACION SEMANAL :: Dirigida por un Consejo de redacción :: NUM. 355

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo.

Jaén 18 de Junio de 1934.

Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

## Los mismos signos CREANDO EL MUNDO PELE MELE POLITICO

Lerroux, el invicto presidente de la Asociación de la Prensa, el que en sus célebres declaraciones al hacerse cargo del Poder la primera vez dijera que daría el mayor número posible de facilidades para el desempeño de la difícil misión del periodismo, acaba de hacer honor a su palabra: la previa censura, como en los mejores tiempos de la dictadura primorriverista, se ha vuelto a implantar. No ha sido él quien lo ha dispuesto; ha sido uno de sus corifeos, Salazar Alonso, quien, sin duda asustado por el descubrimiento de 600 pistolas en Madrid, trata de frenar los impulsos subversivos de los «agitadores» de profesión.

Ya no es bastante el estado de prevención, ni el de alarma. Será necesario reunir, si no se estuviese haciendo ya, al procedimiento de Dollfus. Así lo quieren los admiradores y colaboradores de la Dictadura.

No es bastante la masacre que un día y otro se lleva a cabo con el proletariado; no lo es tampoco el elevado número de obreros encarcelados; ni la derogación de cuantas leyes aprobaron las Constituyentes y que pudieran aliviar algo la trágica situación de los trabajadores; ni es bastante tampoco para satisfacer las apetencias del vaticanista, sueño dorado de damas más o menos jóvenes, más o menos histéricas y monárquicas y más o menos piadosas; no es bastante todavía.

La actuación de aquellos que teniendo en su poder los resortes del mando dejaron avanzar a las hordas reaccionarias, trae este estado de cosas que a ellos, señores aburguesados, levanta pocos dolores de cabeza. Es a esos hombres que durante meses y meses no logran un jornal, a esos que sienten con toda magnitud el escarnio del caciquismo vergonzoso, hoy más pujante que nunca, amparado, si no protegido, por quienes tienen su vida política a merced de los más encarnizados enemigos de las libertades.

¡Doloroso balance de tres años de República!

Los mismos hombres, los mis-

mos signos que en 1923. Otra dictadura en puerta. Y nosotros, como entonces, dispuestos a proclamar la República nuevamente.

Todo antes que volver a los tiempos de Anido y Arlegui, futuros hombres de Estado si continúa esta situación por los derrotados en que se ha metido.

Creíamos que la Constitución republicana no sería un mito más, y la realidad nos enseña cuan ineficaces han sido las tolerancias de los hombres de izquierda para no salirse de una juridicidad llena de milagros.

Creíamos en una justicia social más humana, y vemos aumentar el paro en proporciones aterradoras; no acabar nunca los conflictos que se plantean. Creíamos entrar en una era de honradez y... Dejemos para mejor ocasión lo que la censura no dejaría pasar.

Cada uno en nuestro puesto, sin abandonar la tarea. Dispuestos a proclamar la República. La República que no han desopear a capricho quienes moralmente están incapacitados, no ya para gobernar, sino para sentarse en los escaños parlamentarios.

Ahora más que nunca es necesario llevar a la práctica el grito de «Trabajadores de todos los países, uníos».

Ni precipitaciones suicidas, ni demoras más suicidas aún. A su hora hemos de hacer valer nuestros indiscutibles derechos.

En tanto, sigamos asistiendo a los funerales de lo que pudiendo ser grande, apenas si emerge del suelo donde entre barro y basura se descompone.

Paulino VILLAR

### Tarifa de publicidad

	PESETAS
Una plana un mes	75'00
1/2 " "	40'00
1/4 " "	22'50
1/8 " "	12'50
1/16 " "	7'50
1/32 " "	5'00
Económicos	2'50
Suscripción mensual	1'00

### CONFITERIA "LAS COLONIAS,"

Julían Delgado

Martínez Molina JAEN

¿Cuántas revoluciones dará un motor al día? Girando sobre sí mismo como por sobre una vía, la rueda, su dinamismo tiene en continua función.

Y al impulso de su fuerza, se mueve la maquinaria de la gran metalurgia, de la enorme luminaria, resplandor y nuevo guía de un mundo en formación.

Los hombres en los talleres infundiendo nueva vida a este mundo decante, la mano en el torno asida van forjando el porvenir. Y trabajan por vivir. Y a la miseria vencida no dejarán resurgir.

SANTILLANA

### ¡TRABAJADORES!

Apresurados a adquirir el libro titulado «Gotas de Sangre!» de nuestro colaborador Paulino Villar.

Este libro que es canto a la revolución, no debe de faltar en ningún hogar obrero, máxime cuando su valor está al alcance de todas las clases sociales.

Camaradas: no lo dejéis pasar más tiempo, acudir hoy mismo a nuestra Redacción, y comprar «Gotas de Sangre!» ya que una veinticinco a vosotros no os hace nada, y prestáis sin embargo, un gran servicio a la revolución, adquiriendo y propagando este libro.

### UN MILAGRO DEL CIELO

Al volver de una asamblea OVIEDO.—Después de asistir a la asamblea de la Juventud Católica regresaban en automóvil a Villaviciosa Dolores Villaverde y sus hijas Teresa y Mercedes, acompañadas de Ramona Mustera.

Al llegar el auto a las inmediaciones del pueblo de Siero, por causas que se ignoran, se precipitó por un terraplén.

Resultaron muertas Dolores, Ramona y Teresa, y con heridas de carácter gravísimo Mercedes. Esta fué trasladada a un sanatorio.

### Ya nos han dicho algo

Si, queridos lectores, ya se nos ha dicho algo, pero no de que va a ser colocado el reloj en la Delegación, sino que la fuente que tenía que ser colocada en el patio de la misma, va a correr la misma suerte que el «relojito» de nuestras preocupaciones.

Nos enteraremos bien de esta cuestión y prometemos estropearle la digestión a los «comilones» de lo ajeno.

De la suerte que el reloj haya corrido aun no tenemos noticias algunas. Sigue perdido...

### Recuse de recibo

Hemos recibido unas cuartillas sobre el Homenaje al Sr. Gobernador, que, por estar ya ceirado el presente número cuando han llegado a nuestro poder, nos vemos privados de darlas a la luz pública en el de hoy, como hubiera sido nuestro deseo.



La técnica  
Cerca de Albacete, en el viaje del rápido de Valencia a Madrid, observaron algunos un impacto en uno de los cristales. ¿Quién disparó? ¿Fué un campesino? Quizá no fué un balazo. Acaso una pedrada. Como esto es interesante averiguarlo, podría formarse una Comisión técnica que informase. Su constitución podría ser ésta:

- Una representación del ministerio de Agricultura, por haber ocurrido el hecho en el campo.
- Una representación de Obras Públicas, por tratarse del ferrocarril.
- Una representación del ministerio de Estado, por viajar unos diplomáticos.
- Una representación de Gobernación, por afectar al orden público.

Estos funcionarios podrían percibir dietas de cincuenta pesetas diarias y quedarían obligados a informar en el plazo máximo de tres meses. Dichos emolumentos, sumados al sueldo, podrían servir de regulador a efectos pasivos.

### A la gran exposición de mangantes

Recibo varios telegramas: «Huesca 15.—Enterados Exposición internacional de mangantes que se celebra en Madrid, enviamos veintiocho mancos, dieciséis cojos.»

«Valladolid 15.—Salen en tren tres mancos.»

«Murcia 15.—Por carretera marcharon a ésa todos los mendigos cochambrosos que había. No se envían más porque ya fueron cuatrocientos hace meses.»

Y así otros muchos despachos. Dentro de diez días ya será imposible sentarse en una terraza. Yo desde luego, iré a tomar café al campamento de Yeserías.

Los que trajeron la República Según dice «El Debate» en su «Crónica de sociedad», se ha celebrado un almuerzo en el palacio de los duques de Fernán-Núñez, como homenaje a D. José María Gil Robles. Fueron los comensales los du-

ques de Montellano, marqués de Santa Cruz, marqueses de la Vega de Anzó, señora de Olaso, marquesa de Melín, conde viudo de San Carlos, marquesas de Villatorcas y Núñez y conde de Barajas.

El Sr. Valiente no pudo asistir al ágape porque se hallaba de nuevo camino de Fontainebleau.

### A gran República española

Calvo Sotelo no quiere formar partido. En estos momentos es preciso que las derechas estén unidas. El señor Calvo Sotelo quiere ir hacia la Monarquía; pero con paso lento. Y ha pensado:

—Pero, señores, ¿para qué pelearnos si todos vamos a lo mismo? Aquí de lo que se trata es de ir conquistando posiciones.

En efecto. Con una sinceridad de prestimano que enseña el truco a unos amigos ha dicho: «El monarquismo no es cuestión urgente. No es cuestión previa; pero tampoco es cuestión accidental, nimia.»

Quiere esto decir, que no deben tener inconveniente muchos hombres y muchos periódicos monárquicos en hablar en nombre de los altos intereses de la República. Porque, como también dice Calvo Sotelo, «también son Repúblicas Portugal, Alemania y Austria, gobernadas por los monárquicos.»

Para ser Monarquía España es preciso no pensar en el golpe de Estado, sino en la desnaturalización del espíritu republicano.

—Yo acepto la República—dijeron al principio algunos monárquicos—. Pero no acepto a los socialistas.

Después: —Yo lo que no acepto es ni a los socialistas ni a Azaña y Casares.

Más tarde: —Lo que no acepto es ni a los socialistas, ni a Azaña, ni a Casares, ni a Gordón, ni a Martínez Barrio.

Y ahora: (Va a hablar el Sr. Calvo Sotelo por ellos):

—«Si se constituye un Gobierno presidido por Gil Robles, con la colaboración de la Ceda, agrarios, liberales demócratas y radicales.»

¡Ah señor Calvo Sotelo! Entonces ya estaríamos en la frontera de Portugal o de Alemania o de Austria. Usted podría ser un excelente gobernante.

(De «Heraldo de Madrid.»)

: Electra Industrial Española, S. . A. :

---

TARIFAS para suministro de fluido eléctrico

Lámparas de 10 bujías a base fija, 2 pesetas.

: : A contador, 50 céntimos kilowatio : :

Fuerza motriz, 0'08 a 0'37 pesetas kilowatio, según potencia.

---

BILBAO

---

OFICINAS EN JAEN: Martínez Molina, 41 - Tef. 530



De colaboración

# Las locuras de Gil Robles

Habla y parece que truena...; sus vaticinios y profecías se publican con grandes caracteres en los diarios derechistas.

Ha dicho Gil Robles... Ha vaticinado Gil Robles... Gil Robles ha profetizado que para tal día mandará en España, y nos meterá a todos en cintura...

El caudillo no se muerde la lengua y se despacha a su gusto en mítines y conferencias.

Tiene la monomanía del MANDO y como si hablara inspirado por el divino Espíritu, profetiza el día de su triunfo.

Tenemos ante la vista las cartas que el graciosísimo obispo de Bona, don Juan de la Sal, escribía al duque de Medina Sidonia, narrándole las locuras del famosísimo padre Méndez.

Este loco tenía embaucada a Sevilla entera.

La duquesa tal, la marquesa cual, acudían a él en demanda de auxilio y protección.

Las beatas llegaban a él a enjambres, como abejas de Cristo, para recoger el rocío de su boca.

Grandes y chicos esperaban el milagro del padre Méndez; confiaban en su palabra y lo tenían como un enviado del cielo.

Cuando no se cumplieron sus profecías, cuenta el obispo de Bona, salieron caída la cara de vergüenza, frailes y seglares mirándose los unos a los otros... y las beatas con las orejas de un palmo.

¡Que desilusión! ¡Que desencanto!...

Después de sus vaticinios, fracasó el padre Méndez. Y todo se le vino por tierra.

¿No sucederá lo mismo con el caudillo de Acción Popular, a quien todos tienen por vidente y profeta?

El señor Gil Robles cuenta con 117 diputados y ha pregonado que si se disuelve el Parlamento traerá 250.

Dueño y amo del dinero, el señor Gil Robles, no nos maravilla que pueda contar con España entera. Ya sabemos que la palanca del Mundo es el dinero.

El caudillo dispone de las bolsas de los grandes ricachones; los capitalistas y consejeros de

las empresas se arrodillan ante sus pies; cuenta con el clero español; con la burguesía; con todos los que a la sombra del catolicismo quieren defender las enormes injusticias y latrocinios.

El caudillo tiene Prensa... va a lanzar ahora otro diario nocturno para triturar y hacer trizas a todos los periódicos que no estén conformes con su ideología.

Soberbio, altanero, acaba de decir en Badajoz, que hay que ir al desarme de todas las clases sociales, y a la poda implacable de los gastos públicos.

Y este hombre patrocina que se hagan barcos de guerra; le parece bien que se aumente la Guardia Civil y los Guardias de Asalto.

Ha sido el primero en defender los haberes del clero, como si el clero para vivir, necesitara de los Poderes públicos.

El señor Gil Robles, que debe sus triunfos a todas las artimañas y enjuagues de que se ha valido, patrocinado por el dinero de los ricos, y aprovechándose del voto concedido a la mujer, quiere hacer de nuestra España un cenobio, una especie de seminario dirigido por jesuitas y josefinos.

El señor Gil Robles ha acatado, a su modo, la República; pero le han salido al encuentro numerosos católicos diciéndole que lo que él pretende es hacerse dueño del timón de la nave para gobernar a su antojo.

Tiene enfrente a Miguel Maura, republicano derechista, que siempre ha estado en su papel; tiene enfrente a Honorio Maura y a los del «ABC»; son sus enemigos los socialistas, los anarquistas, los comunistas y los de la izquierda republicana.

¿Con qué valores cuenta este hombre para hacerse dueño del poder?

¿Con millonarios, aristócratas, frailes, curas, monjas y ancianos desamparados?

No tengamos que decir de él, lo del padre Méndez: Que cuando no se cumplieron sus profecías, los clérigos y frailes lo abandonaron y las beatas con las orejas de un palmo, salieron corridas de vergüenza.

Juan GARCIA MORALES  
PRESBITERO

Madrid, junio 934

## RECETAS

### Crema San Honorato.

Cuéjese una crema con lo siguiente: 500 gramos de azúcar, 100 de harina, 15 yemas, 50 gramos de cola áspic, vainilla y un litro de leche. Una vez cuajada y en caliente, batir, 24 claras y mezclarlas. Empléese rápidamente para «Saint-Honoré» o pasteles, polcas y otros usos.

### Crema «Saint-Honoré» para verano

Batir al baño maría 12 yemas con cuarto de litro de jarabe, a 30 grados. Una vez bien caliente, continuar batiendo hasta que se espese. Se prepara un merengue con 12 claras y 500 gramos de azúcar en punto de bola al agua, y se mezcla con el batido de yema. Esenciar con vainilla u otra esencia.

### Cerveza

La cerveza se hace en muchos sitios del extranjero en los obradores de las confiterías o pastelerías, para que en las épocas de calores refresque el personal.

Regla: Cocer un kilo de cebada, después de bien limpia, en 10 litros de agua. Cuando la cebada esté en la superficie, adicionar 20 gramos de lúpulo; ésta es una planta de sabor amargo, parecido al de la vid en sus hojas, y su fruto, que tiene forma de piña, lo venden en los herbolarios y en las droguerías.

Cuando la cebada esté bien gorda, retirar la cocción. Se pasa este líquido por un cedazo fino a un tonel de 15 litros o bariño de la misma capacidad. Se habrá echado 650 gramos de azúcar y un poco de azúcar quemada para darle color.

Se completa hasta 15 litros con agua caliente, y cuando esté templado se mezcla con un palote siete gramos y medio de levadura prensada.

El tonel o pote estará en sitio fresco y que se mantenga abierto. Debe estar de cinco a ocho días en fermentación, y todos los días quitar la espuma que forma y completar el vacío con agua caliente.

Una vez que transcurra este tiempo y se observe que está bien fermentada, es preciso clarificarla.

Se toma en un cazo un litro de cerveza; se echa una clara, se bate y se adiciona más cerveza; se mezcla en un tonel, se deja reposar otros cinco días, se filtra y se embotella, atando el corcho con una cuerda. Estas botellas se mantendrán de pie en sitio fresco, y es preciso esperar cinco días para que reposen antes de beberla.

Como veis, el procedimiento es algo lento; pero como es bastante económico se puede preparar para el consumo en la época de los calores.

Serafina SANCHEZ

## HASTA VEINTE

llega el número de tapas variadas que se sirven con los ricos y pastosos vinos de Antolín y la fresca cerveza en la muy renombrada y acreditada

### Repostería del Casino de Artesanos

Calle de Cerón - JAEN

VISÍTELA Y SE CONVENCERÁ

Lea Vd. «Renovación»,

Crónica

# EL CABALLO

Después de la Feria del Libro, hemos tenido en Madrid la Exposición canina. Por algo se ha dicho del perro, lo mismo que del libro, que es el mejor amigo del hombre.

Este año la Exposición canina se ha ampliado con pájaros y gatos. Sólo faltaba el caballo para que estuvieran representados los animales más amigos del hombre. Ninguno, acaso, en este respecto, como el caballo, quizá ni el mismo perro. Si un caballo se pudiera tener en una casa como un perro, llegaría, sin duda a una domesticidad mayor que éste... Aunque la verdad es que hubiese resultado contradictorio estar en el Retiro mimando y festejando a los caballos, rindiéndoles un tributo de admiración y simpatía, y al mismo tiempo estar divirtiéndose en la plaza de toros en despanzurrarlos.

No voy casi nunca a los toros, tan sólo alguna vez por compromiso de muy tarde en tarde, y declaro que cada vez me produce mayor indignación y sonrojo el martirio de los pobres caballos.

Reconozco, sin embargo, que en estos últimos hemos progresado mucho en lo que respecta al trato a los animales. Ya no se apedrean por las calles a los perros y los gatos. Los camiones automóviles nos han librado de aquel terrible espectáculo del carretero blasfemando y apaleando a la pobre mula caída. Los chicos ya no disparan sus tiradores contra los pájaros ni cojen nidos. La gente, por el contrario, se entretiene en echar de comer a los palomos del Palacio de Comunicaciones y a los gorriones del Retiro. En fin, parece que nos hemos reconciliado con los animales. Pero la reconciliación no ha alcanzado al pobre caballo. Todo lo que se ha hecho en su favor es ponerle un peto, que en realidad sólo sirve para prolongar su martirio. Y téngase en cuenta que la parte más cruel del tormento no la pasan los caballos en el ruedo, sino en el patio de caballos, donde le vacían las entrañas y los rellenan de estopa, les rompen los tímpanos con un escoplo, para que no oigan al toro y se asusten, les pinchan los ojos con una puntilla...

Mucho se ha clamado contra el vergonzoso espectáculo del martirio de esos pobres caballos; pero

todo ha sido inútil. ¿Qué disculpa de orden ético o estético puede tener el divertirse arrojando un pobre jamelgo sobre las astas de un toro? La cosa no puede ser más antiestética, cobarde, vil y repugnante. Un pueblo que se divierte viendo destripar caballos, tiene forzosamente perturbada y extraviada su sensibilidad.

\*\*

Ya que aquí las gentes se han reconciliado con los perros, con los gatos y los pájaros... ¿por qué no intentan también algo en favor del caballo? No estaría mal organizar, por ejemplo, una Exposición de caballos, que fuese como un homenaje de agradecimiento al noble y simpático animal, y un motivo para hacer una campaña pidiendo que se pudiese término de una vez para siempre a ese cruel martirio a que se le somete en las plazas de toros.

No pedimos—sería una excesiva pretensión—que se supriman las corridas de toros; pero sí que se supriman en ellas esa suerte antiestética, cruel, vil, vergonzosa... que consiste en echar a un pobre jamelgo sobre las astas de un toro. Y no sólo el caballo, sería el favorecido, sino muy principalmente, el pueblo español que ganaría en cultura y en sentimientos...

Mariano Benlilure y Tuero

Madrid, mayo 1934

## Tarifa de publicidad

	PESETAS
Una plana un mes . . . . .	75'00
1/2 " " . . . . .	40'00
1/4 " " . . . . .	22'50
1/8 " " . . . . .	12'50
1/16 " " . . . . .	7'50
1/32 " " . . . . .	5'00
Económicos . . . . .	2'50
Suscripción mensual . . . . .	1'00

## Gran Confitería

«LA PURÍSIMA»

DE

ANTONIO MURO

Se sirven bodas y banquetes

todo confort y economía

MARTÍNEZ MOLINA, 109

## ¿Comer bien en Jaén?

CON MAS ABUNDANCIA Y VARIEDAD QUE EN NINGUN SITIO, YA SEA POR CUBIERTOS O A LA CARTA, UNICAMENTE EN EL RENOMBRADO

## RESTAURANT IDEAL - BAR

## ¡Socialistas, Comunistas!

PRÓXIMAMENTE APARECERÁ UN CANTO A LA REVOLUCIÓN

¡GOTAS DE SANGRE!

Poesías revolucionarias de nuestro colaborador Paulino Villar (Santillana) UN EJEMPLAR UNA PESETA PEDIDOS, A ESTA REDACCIÓN O AL AUTOR, SANTA ISABEL, 4. MADRID

## Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS  
MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matriculas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero



Historia de la marcha

Ni filósofos ni literatos

Momentos de reflexión y de confianza son los actuales, porque la situación anómala en que se desenvuelve la política del país necesita que los trabajadores, dándose cuenta de ello, actúen en la medida de sus fuerzas para transformar totalmente la trayectoria del régimen.

Asistimos al proceso de descomposición del capitalismo; el mundo, trastornado por la guerra, precipitó la caída de los viejos imperios y provocó la más grande revolución que registra la Historia, aunque en los momentos presentes se interpreta por algunos la aguda crisis en países como en Alemania e Italia como un síntoma del fracaso del Socialismo.

Triunfan las dictaduras porque fatalmente, cuando los propagadores de las ideas de democracia se asustan ante la ofensiva del capitalismo, éste, dándose cuenta de su posición favorable, se apodera de los resortes del Poder y somete a los pueblos a la esclavitud, haciendo mofa de los románticos soñadores de la libertad, que no se preocupan de crear unas masas capaces de resistir el feroz choque la burguesía.

Fracasan los teóricos del Socialismo porque no tienen el valor suficiente para inculcar en las masas obreras el sentimiento revolucionario, sino que sólo les preocupa una trayectoria de colaboración estúpida, que culmina más tarde en una vergonzosa entrega de los cuadros obreros al enemigo, pues mientras el capitalismo se prepara lentamente para el triunfo, las masas proletarias se dividen, unas siguiendo la trayectoria que conduce al sometimiento, otras orientadas por acuerdos extremistas; pero al final son derrotadas por una fuerza positiva que tuvo tiempo de aprovecharse de las discrepancias.

Era un deber desenmascarar a los falsos dioses del marxismo; pero cuando los instantes críticos llegaban ninguna causa era justificante de división de las fuerzas obreras, porque, consciente o inconscientemente, se servía de trampolín para encaramarse las falanges fascistas.

No queremos literatura de postguerra, porque mucha de ella fué antesala del fascio; tampoco necesitamos teóricos de fina ironía, que, acostumbrados a la lírica académica, no conciben la violencia de la lucha revolucionaria, sino que nuestra acción debe ser encauzada, dirigida y controlada por aquellos que se formaron en la lucha diaria, dando pruebas constantes de su espíritu de sacrificio, que llega hasta no tener en cuenta unas comodidades relativas, porque el germen revolucionario que se infiltró en los corazones de los antiguos marxistas académicos se neutralizó al apare-

cer en la vida la común estimación de las gentes.

Las masas trabajadoras llegaron a su madurez política y no necesitan literatos de fino estilo, ni filósofos de cultivada escuela, sino que precisan hombres capaces de estructurar una nueva economía sobre las ruinas de un pasado, sin entretenerse en disquisiciones, porque el período violento de una revolución tiene forzosamente que ser una organización militarizada—en el buen sentido del vocablo—por los directores de los organismos obreros, a fin de poder comenzar la obra del Socialismo, cosa completamente imposible si se encarga de esa labor al clásico estilista o al venerable filósofo.

Pero conviene que los trabajadores, con ciega confianza, desprecien las impetuosidades verbalistas de los constantemente revolucionarios de salón, como igualmente los arresos tribunicios del intelectual venido a menos, porque no puede ser táctica de las organizaciones obrar por su cuenta cuando a un grupo de camaradas que ostentan la representación les convenga, y después ir formando ejércitos sin dirección ni elementos que sirvan de escabel al Gobierno de la burguesía para afianzar su posición.

Que cada uno medite lo que crea conviene a la clase trabajadora; pero pensando que hoy sólo nos toca obedecer a la única representación que tenemos. Después, cuando las circunstancias lo aconsejen, cada uno expondrá sus opiniones para juzgar la labor realizada.

Cándido PEDROSA

Este número ha sido visado por la previa censura

Suscríbase a

“Renovación,”

CARPINTERIA MECANICA

LOPEZ CIRILO

FACILITANSE PRESUPUESTOS GRATIS

Accesorio de San Agustín, 19 - JAÉN

Variaciones

Novísimas greguerías

El roto de las alfombras es una trampa, un cepto que nos prepara la casa.

Los frascos de las farmacias, esos vasos como pequeños jarrones funerarios, con las urnas cinerarias de los que con más fé y en más cantidad tomaron los medicamentos exclusivos y especiales de esas farmacias. ¡Hermosa señal de gratitud del boticario!

Cuando se besa en los ojos a una mujer sobre los párpados, se siente con una desconcertante ternura, como si se besase a un gorrión inquieto, de piel suave y delgada y con un corazón caluroso y movable.

En las peluquerías hay un momento que imitamos al Cristo de Velázquez con su largo mechón sobre el rostro y la cabeza caída... Igual, igual.

Cuando un hombre limpio no encuentra sitio en donde fregar la cerilla, se le debía de tragar.

Día de hostezos y de sueño... todo, bostezo, los portales, las ventanas, las calles, las portezuelas de los coches, los perros, las nubes...

A tanto llega la suspicacia y el temor humanos, que cuando se pierde en la calle la llave de nuestra puerta, se teme que el que se la encuentre, podrá abrir y entrar en nuestra casa. «Estamos vencidos», decimos, sin pensar en que ¿cómo va a acertar con la casa a que pertenece la llave? Sólo la Providencia podría hacer una cosa así, y para eso no necesita encontrarse nuestra llave, puesto que ella las maneja todas y tiene una segunda o una tercera igual a la de cada cerradura.

A los trajes les salen canas. Sólo los que lo explican todo indirecta y trivialmente crearán que eso es que el cepillo ha dejado algunas de sus blancas cerillas clavadas en el traje.

El abanico tiene mucho de antifaz para las horas en que no se le puede usar, y por eso debería imitar francamente un gran antifaz con dos aberturas para los ojos, las precisas para que ellas mirasen en el «flirt».

Hay un momento en la tarde en que toda la atención se concentra en las agujas de las torrecitas o de los remates de los tejados, en las veletas y en las altas cruces que se destacan sobre el último blanco su piro del día. El día que pasea por las calles, todo el fondo de la ciudad mira al cielo en ese rato y ve «esas puntiaguideces»...

Ramón GÓMEZ de la SERNA

Los chicos de la calle

Es una lástima ver a tanta criatura implorando la caridad a todas horas por las calles de Jaén.

Estos chicos, que en caritas famélicas se notan las huellas marcadas por el hambre no tienen más amparo que la limosna. Limosna dada por manos caritativas y por manos criminales.

Pues hay que hacer notar las inteligencias y almas buenas que se pierden en el fango de la vida por no estar bien atendida la mendicidad.

De los hijos de la calle proceden los individuos más degenerados de la humanidad.

Personas con talento, dedicado a utilizarlo con todo lo malo, cosa que no harían si en su niñez hubieran tenido una mano buena que los guiara por la senda del bien.

La otra noche pude observar un caso lastimoso. Un niño de unos 10 a 11 años, de esos que llamamos golfillos, y que lo son por culpa nuestra, estaba en una taberna con una reunión de mayores, destrozando sus pulmones y su mentalidad con el tabaco y el vino. Además oía palabras soeces, que le hacían descender rápidamente hacia el abismo de la inmoralidad. El inocente estaba contento, no se fijaba en que la risa de hoy se ha de trocar en llanto mañana.

Esto seguramente lo haría por recoger unas cuantas perras para poder calmar el apetito.

Esto ocurre con los niños: de las niñas, no hablemos. Esas tiernas florecillas las destinan a ocupar sitios bajos y perniciosos. Apenas llegan a la pubertad, ya son perseguidas por alguna mujeruca mala, para hacer de ellas un sér desgraciado, que sea la alegría y expansión de todos los visitantes de lupanares, mientras tienen belleza y juventud que poder explotar.

Después su cuerpo muere en presidio o sirve de ensayo en una mesa de operaciones.

Las autoridades deben enterarse de esto y poner de su parte todo lo posible para remediarlo. Menos banquetes y más caridad.

M. TORRES HABA

¿Mujer, el confesionario, es el depósito del opio que los sacerdotes utilizan para mantener en la ignorancia a vuestras almas, y, seguir defendiendo al Capital, que es el sosten de ellos y la ruina de los tuyos. Retírate de él, si quieres luchar libremente por una vida más justa y humana que en la actualidad disfrutas.

Cristo, lanzó del templo a los mercaderes con el látigo, lánzalos tu con un desprecio, si no puedes utilizar la misma arma, que el Divino a quien adoras y dices amar.

Trabajador: El trabajo es el sosten de tu hogar, la vida de tus vástagos, y la paz del matrimonio. Procura que no te falte y estudia, para ver la forma de que su remuneración sea la más justa posible.

Pensamiento y acción

Los maestros españoles van sacudiendo con bastante prontitud la tradición muerta de su clase. Aquella tradición del maestro de escuela enfeudado a las fuerzas del caciquismo y la reacción, que tuvo su último brote esplendoroso bajo la dictadura de Primo de Rivera. Hoy la parte más joven, más sana y más pujante siente ya la responsabilidad de la misión del Magisterio en la sociedad actual y concreta esta responsabilidad en el más hermoso de los nombres y la más alta y clara de las ejecutorias: la de «trabajadores de la enseñanza». Sabe que agotadas, cegadas y encenagadas ya las fuentes de la que fué cultura burguesa, hay que ir a buscar a la clase nueva, al proletariado, a las masas trabajadoras, no sólo el manantial de la nueva cultura, sino incluso la garantía para la continuidad histórica de la cultura vieja. Sabe que, mientras los países tradicionales la cultura se estanca y se pudre como agua empantanada, en el único país en que gobiernan los trabajadores, en la Unión Soviética, la cultura es la epopeya creadora de un mundo nuevo y de incorporación de millones de seres a una nueva civilización.

«Cuando la chispa de la cultura heredada prenda en el mantillo del suelo proletario, brotará la nueva civilización», decía, ya en 1847, Carlos Marx. Aquel pronóstico, que era a la vez consigna, es hoy ya, en buena parte, realidad arrolladora. Y para maestros conscientes de su responsabilidad como trabajadores de la enseñanza, esta ejecutoria lleva consigo necesariamente este otro postulado: «la enseñanza», la cultura para los trabajadores» Para la única clase capaz ya de convertir este patrimonio en siembra de nuevos caudales de humanidad, y no en una nueva arma de opresión o en un nuevo privilegio de desigualdad y de sojuzgamiento.

BAR REGIONAL CAFÉ - CERVECERIA

Servicio a domicilio TELEFONO 247 - JAEN

NOTAS DE INTERES

La Administración, ruega a los señores que por primera vez reciban nuestro periódico y no estén conformes con la suscripción, lo devuelvan a la calle Fernando de los Rios, 2.

Igualmente ruega a todos, el inmediato abono de los recibos puestos al cobro, ya que los modestos ingresos que se obtienen, son para nuestros compañeros sin trabajo.

Los suscriptores de fuera de Jaén deben abonar cuanto antes sus descubiertos a esta Admón., de lo contrario serán baja desde el próximo número.

Esperamos de nuestros abonados se sirvan comunicarnos las deficiencias que observen en el reparto, para subsanarlas, ya que todas ellas son involuntarias.

Hijos de Manuel Ojeda, S. A.

ALMACÉN DE MADERAS

SUCURSAL DE JAÉN

Pino rojo - Tea - Pinzapó - Haya - Roble - Nogal satén Caoba - Tablero contraplacado, etc., etc.

CARRETERA DE MADRID, NÚMERO 17 - JAÉN

PAVONI

LOS MEJORES VINOS MANCHEGOS EN ESTA CERVECERIA - INFINIDAD DE APERITIVOS.

Talavera, 5 - JAEN



## La Sociedad Jódar, se tendrá que apearse en marcha

¡Que sí hombre!

Como es mi propósito, quiero seguir informando a todos nuestros lectores y al pueblo de Jaén en general, punto por punto, de aquéllos conceptos que en ello existe materia delictiva.

Ya he dedicado un lugar aunque pequeño, a los conceptos, Caja de madera, verificación de Contador y mano de obra. Poco ha sido el espacio, pero lo suficiente para aclararlo. Los que siguen los llevaremos a las columnas de nuestro semanario, con el sólo interés de poder demostrar que preceden de documentos legales.

Cuántas personas llegan para protestar de los abusos de confianza para con sus abonados, se les dice: ¿pero Vd. también hace caso de «RENOVACION»? ¿No ve el que nosotros le hacemos? Nada, nada, márchese tranquilo, que aquí no se engaña a nadie.

Estoy casi de acuerdo en todos los razonamientos que la Sociedad Jódar exponga a sus protestantes. Claro está que esto lo digo con la boca chica. Ellos, ni hacen caso de RENOVACION y ni engañan a nadie. Pues señores: *mil perdones por mi confusión.*

¿Y ustedes no hacen caso de RENOVACION y no engañan a nadie?

¿Pero hasta ahí llega la dureza de su cara, para lanzar estas atroadoras frases que son capaces de ensordecer a cuantos se encuentren a su alrededor?

¿Por qué no publica en la prensa las concesiones hechas a esa Compañía para que conozca Jaén en la forma que las tiene en lo que se refiere a mano de obra, verificación de contador, timbre móvil, etcétera etcétera...?

Ande, ande; cuente con el semanario RENOVACION, si es preciso sus cuatro planas. Aquí se terminaron las buenas razones, solo admitimos datos concretos y documentos demostrativos. Ustedes, dicen que no hacen caso de RENOVACION, pero lo tienen como alma en vivo. Pregonan no engañan a nadie, y es lo único que han hecho desde que son fabricantes de Luz y Harina.

¿Es que se han creído que no nos enteramos de todo?

Lo que se deduce en esas frases de *déspotas* y *groserilla* estilo Calvo Sotelo, —¿les toca algo?— es que su capital es tan fabuloso que nada les importa; y a pesar que saben de más el historial industrial emblemático de poca limpieza, que poseen, gritan realizando a lo mejor, su patriotismo y amor a su tierra chica.

¿Por qué no proponemos al Excelentísimo Ayuntamiento que sean nombrados hijos adoptivos?

Mire que decir que no le importa lo que diga RENOVACION. ¿Pero es que aún no se han enterado que los quebrantos que desde el comienzo de la campaña se eleva a la modesta cantidad de *catorce mil duros poco más o menos*?

Y como ya han podido ver los señores Jódar, no se ha presentado la comisión oficial para efectuar la revisión en los libros.

Pues nada señores: ustedes, si-

“En una autocracia, la rebelión es un deber;  
pero en una democracia, el deber es la obediencia.”

FERNANDO DE LOS RIOS

¿Recuerda el señor Gobernador Civil de esta hermosa frase, por usted pronunciada el día 14 de Abril de 1934, en la fiesta de la República en el Teatro Cervantes?

A propósito:

Pues en Jaén, estamos padeciendo una *autocracia* magníficamente representada por unos *republicanos de toda la vida* y que además para más señas se llaman Jódar S. A.

Esto, señor Gobernador, es una autocracia pero de verdad. Burlaron y burlan cuantas disposiciones se decretan para el mejor cumplimiento de su industria. Como autocracia que se puede publicar a bombo y platillo, es la forma descaradísima de engañar a los abonados considerados por ellos como autómatas, y que así han llegado a contar veinticuatro años.

Los de la *autocracia*, los *dolosos* y los *insolidar*, han hecho que esa rebelión que es un deber, en manifestación pacífica, elevara una gran protesta hacia usted, Sr. Gobernador. No pedimos más que se nos atienda, somos una rebelión solidaria y no *insolidar*; y por tanto, sostenemos nuestra tesis sin quitar ni poner, hasta llegar al punto decisivo en todo cuanto se ha dicho.

Los que hemos otorgado poderes a Abogados y Procuradores, para la presentación de la querrela contra la Sociedad Jódar, sabemos que ponen en riesgo incluso su vida. Pero amparados, creemos estar según una nota con referencia a la huelga de Campesinos, que dice lo siguiente:

«Pueden sentirse asistidos y garantizados los ciudadanos de los ataques de los delincuentes, ya que sus acciones no han de quedar en la impunidad, porque para impedir que así sea están los Tribunales de justicia.»

No somos labradores ni campesinos; solo unas víctimas del engaño que en un gran anaqueo, hemos echado la compuerta para atajar la ingratitud de una sociedad que crecía por el artificio sembrado en su tierra natal.

Si usted Sr. Gobernador, se precia de hombre amante de la *democracia*, encontrará nuestra obediencia; pero si su espíritu democrático no hace desaparecer la *autocracia*, de Jódar S. A. solo verá por todas partes una gran rebelión.



ROGAD A DIOS EN CARIDAD POR EL ALMA DEL  
SEÑOR

### D. Justicia Razón y Verdad

Que ha fallecido a los catorce meses de Trapacería en Madrid,  
sin recibir la Bendición Papal, ni los Santos Sacramentos

### R. I. P.

Nuestros afligidos amigos D. Verificación, D. Caja de Madera, D. Mano de Obra; sus familiares Acometida y Timbre Móvil y en general cuantos dolientes,

Tienen el sentimiento de participar a los engañados, saqueados, insultados y víctimas en general, tan triste pérdida y ruegan la asistencia al Via-Crúces que tendrá lugar, esta tarde a las tres para rezar a las cinco, en la esquina del Sagrario invitando a la vez a nuestros asistentes, intercedan a nuestra amantísima virgen, para que en la próxima contienda, el cocinero de la TRAPACERIA no vuelva la tortilla, para aplastar a tan buenos cristianos.

NO SE REPARTEN ESQUELAS

LOS PÉSAMES A CUALQUIER HORA

El cadáver fué conducido por los Mozos de Fondeo de la Casa Jódar.

De gran interés para los  
abonados de Jódar S. A.

Rogamos a todos los Sres. Abonados que poseen las facturas de instalación y otros recibos que su cobro haya sido excesivo lo remitan a esta Administración en sobre cerrado haciendo la indicación de facturas de instalación o fluido.

Esperamos vernos correspondidos en esta petición, ya que comenzamos un camino de una firmeza

tal, que sus resultados serán algún día; favorálles, si el soborno no lo descamina.

Ponga interés en cuanto le indicamos, que es un gran deber el que todos tenemos para que la risa sea para el último que ría.

Suscribase a

“Renovación,”

La gran labor de la  
Cámara de Comercio

De todos es conocida, la poca fe que la Cámara de Comercio e Industria, en defensa de sus contribuyentes ha tenido.

El abuso que la Sociedad Jódar, havenido haciendo desde ha bastante tiempo, tengo la completa seguridad, que era en ella conocida por demás; su Presidente, ese hombre que por pasear *serio* por la calle quiere hacer ver que es recto en todas sus funciones, poco lo ha demostrado.

¿Es que me quiere hacer creer que no tenía conocimiento de ello?

Que no hombre: ustedes como todos los organismos oficiales, casi puedo asegurar que estaban al corriente de todo, pero... oído a la caja:

Esa presidencia puede decirme por qué no aclaró en su delirio tiempo, si el timbre móvil era o no a cargo del expedidor o consumidor?

¿Cómo es que ahora se ha atrevido a hacer la consulta al Inspector del Timbre?

¿Es que era necesario que RENOVACION, o alguno que otro industrial lo denunciara?

¿Cómo, cuando la Cámara, tenía que informar si se debía o no establecer el mínimo consumo, acordó abstenerse en su votación?

Aquí se ve clarísimo, que la labor de este presidente cuando consiente esto, es dar la contenta a todos.

¿Mire que una entidad como esta, de esas salidas a asuntos de tanta importancia para el pueblo de Jaén y sus asociados!

¿Quién ha visto que una Cámara no sea lo suficiente, para tomar una resolución afirmativa, poniendo en claro si entiende o no la legalidad de la implantación de mínimo consumo?

Un presidente de la *seriedad* del Sr. Troyano, debió poner todos los medios aunque tarde, para que el acuerdo por esta tomado fuese firme y decisivo y no quedar en el colupio quitando la razón a quien la llevase y la Cámara no contara con un enemigo por proceder en justicia.

¿Y eso es defender los intereses de la industria?

Mira niño que la Virgen lo vé todo  
y que sabe lo malo que tú eres...

Debe saber el Sr. Troyano, que el prestigio de una Cámara, ha de resplandecer por encima de todos, y nunca usar colupios para meter a los niños que puedan enfadarse.

Apresúrese a la ley, y venga hacia nosotros, porque la labor que queda, es de tal tamaño, que su ayuda como de otras personas más, es de una necesidad grande.

Somos enemigos de las medias tintas, y hay que seguir luchando sin inclinarse a un lado ni a otro para cada uno quedar en el lugar que le corresponda.

Venga hacia nosotros, y no tenga miedo, que por aquí somos buenos chicos.

Sin contarnos con algún defecto, es el decir la verdad, a pesar de que esto a muchos y menos a los *populares* Jódar no les agrada.

SALVADOR FRONTAN LÓPEZ